

# la lettre du VÉGÉTAL

www.lalettreduvegetal.com

NEWSLETTER N° 1191 / 14 octobre 2020

ISSN 1268-841 X

## L'ÉVÉNEMENT DE LA SEMAINE

### → CHANTILLY : UNE PARENTHÈSE ENSOLEILLÉE

Trois journées comme une parenthèse ensoleillée, pour ces Journées des Plantes de Chantilly, les 9, 10 et 11 octobre, au milieu des nombreux végétaux préparés par les 160 exposants qui avaient répondu présents pour cette session très particulière, placée sous le thème du « Monde dans mon jardin ». Un thème qui a rappelé qu'en ces temps de voyages compromis, le jardin permet d'ouvrir les frontières en accueillant des plantes étrangères venues de tous les continents.

Malgré l'absence de nombreux pépiniéristes étrangers, qui n'avaient pas pu faire le déplacement, tout comme les membres du jury venant de toute l'Europe qui décernent les traditionnels Mérites de Chantilly, ces trois jours se sont déroulés sous le signe d'un bonheur retrouvé. Les longues files d'amateurs patientant devant les guichets dès l'ouverture des portes ont confirmé ce



nouvel intérêt pour le jardinage, apparu pendant le confinement. Ce sont 16 000 visiteurs qui ont ainsi fait le déplacement – soit une fréquentation supérieure à celle de l'année dernière – avec une plus forte présence d'amateurs passionnés le samedi, le dimanche étant plus familial, et le vendredi toujours privilégié par les professionnels. Certains visiteurs ont eu le plaisir de rencontrer, au détour d'une allée, le parrain de cette édition, Élie Semoun, humoriste, acteur et chanteur, mais aussi jardinier éclairé et passionné, qui a apporté sa bonne humeur à l'événement. En amateur avisé, il a décerné ses coups de cœur aux pépinières du Val de Jargeau, pour leur collection d'érables et au petit arbuste anisodonte 'El Rayo', présenté par la pépinière du Clos Normand. Au palmarès des autres prix : Grand Prix du Domaine de Chantilly ex aequo aux pépinières du Vent Val et pépinières des Laurains. Prix Autour du Jardin ex aequo aux vêtements Barbour et à Botaniques Éditions. Prix du Domaine de Courson ex aequo au chasseur de végétaux allemand Wilhelm Niewöhner et à Ribanjou. Prix de l'Association des parcs botaniques de France au spécialiste des protéacées Thierry Railhet. Prix du CCVS à la pépinière Passion Vivaces. Prix de la Presse ex aequo aux Jardins de l'Oise et Arom'Antique.

Le prochain rendez-vous des Journées des Plantes de Chantilly est programmé au printemps prochain, les 14, 15 et 16 mai 2021. <https://domainedechantilly.com>

Marie-Hélène Loaëc

## FILIÈRE DU VÉGÉTAL

### → Interflora et Jardiland sacrées parmi les Meilleures enseignes



Lors de la cérémonie officielle de remise des prix, qui s'est déroulée le mercredi 7 octobre dans les salons parisiens de l'Aéro-Club de France, Interflora a été nommée Meilleure Chaîne de Magasins 2021 dans la catégorie des fleuristes et Jardiland dans celle des Jardinerie & Animalerie. Ce sont 188 362 votes qui ont été dénombrés pour établir ce palmarès primant trente enseignes dans les trente catégories du Trophée, parmi 263 candidates. Interflora est également lauréat du Meilleur e-commerçant de l'année, parmi les quinze enseignes ayant reçu un trophée, les sites de vente en ligne préférés des consommateurs ayant reçu 24 781 évaluations. Il n'y a ni fleuriste ni jardinerie-animalerie pour les deux derniers prix, Meilleure Franchise de l'Année (cinq lauréats) et Meilleure Relation Client de l'Année (sept lauréats). <https://meilleurechainedemagasins.fr>

## → Botanic lance la première filière de recyclage des pots

Botanic lance ce mercredi 14 octobre dans ses 70 magasins un nouveau service de collecte et de recyclage des pots horticoles en plastique pour les particuliers, en collaboration avec Veolia et Poétic. Une opération « Arrêtons de tourner autour du pot, recyclons-le » qui va permettre de faire avancer cette question sur le marché du végétal et apporter une réponse à la Cour des comptes européenne qui réclamait il y a quelques jours seulement une accélération du recyclage du plastique. Celui-ci est estimé entre 30 et 40 % actuellement, alors que les objectifs fixés tablent sur 50 % d'ici 2025. Tous les pots rapportés dans les magasins botanic seront transformés en granulés plastique qui serviront à la fabrication d'une nouvelle gamme de pots 100 % recyclés. [www.botanic.com](http://www.botanic.com)



## → Nouveau catalogue Clause Home Garden



Cette nouvelle édition, qui vient de paraître, recense l'ensemble des variétés potagères à la gamme Clause Home Garden, ainsi que les dernières introductions, soit près de 180 variétés pour répondre aux attentes de la filière jardin. Une attention toute particulière est portée à l'adaptation des variétés professionnelles aux petits espaces, ainsi qu'au développement de la gamme Premium, qui regroupe à ce jour 57 variétés, reconnues comme faciles à cultiver, très productives et savoureuses. De nombreuses innovations ont été sélectionnées pour leur résistance aux maladies du jardin. Pour accompagner les distributeurs dans leurs démarches commerciales, Clause Home Garden rappelle dans ce nouveau catalogue les outils de promotion et communication mis à leur disposition : chromos, fiches descriptives, vidéos, etc. Et le site Internet concentre diverses actions médiatiques, des conseils et des informations complémentaires. Ce catalogue est consultable et téléchargeable en ligne, en deux versions bilingues, français/anglais ou italien/allemand. [www.clausehomegarden.com](http://www.clausehomegarden.com)

## → Au nom de la rose soutient l'association RoseUp

Dans le cadre de la campagne Octobre Rose, rendez-vous de mobilisation nationale pour le dépistage précoce du cancer du sein depuis 27 ans, tout le réseau au nom de la rose se mobilise pour la deuxième année consécutive pour soutenir RoseUp association, dont les objectifs sont d'accompagner et de défendre les droits des femmes touchées par cette maladie. Jusqu'au 31 octobre, 1 euro sera reversé pour chaque bouquet acheté dans ses 39 boutiques en France et sur le site marchand. L'année dernière, c'est un chèque de 8000 euros qui avait été remis aux équipes. Et tout au long de l'année, un atelier floral a été proposé chaque mois dans les Maisons Rose de l'association, à Paris et à Bordeaux, animé par une experte de la marque. Rose magazine a d'ailleurs fait la une de son dernier numéro avec l'une de ces réalisations. Cette année, le don servira à financer l'art-thérapie. [www.aunomdelarose.fr](http://www.aunomdelarose.fr), [www.rose-up.fr](http://www.rose-up.fr)



## → Disparition d'un grand horticulteur breton

Raymond Grall vient de nous quitter, à l'âge de 82 ans. Grande figure de l'horticulture bretonne, producteur des pépinières de Kerisnel et botaniste, ce spécialiste du rhododendron avait été de 1991 à 2000 président de l'OBS, Organisation bretonne de sélection. Ses obsèques ont eu lieu vendredi 9 octobre dans l'église de Plougar (29). Nous associons dans nos regrets le souvenir de son fils, Pierre Grall, décédé le 29 septembre 2009 à l'âge de 44 ans, pépiniériste également, très engagé dans les organisations professionnelles.

## PROMOTION ET MANIFESTATIONS

### → Pas de Salon de l'agriculture en 2021

Face aux conséquences de la pandémie de Covid-19 impliquant restrictions, obligations et contraintes pour la tenue d'événements et de Salons, le Ceneca a accepté la proposition de Comexposium de reporter le Salon international de l'agriculture initialement prévu du 27 février au 7 mars 2021 sur l'édition 2022. L'équipe d'organisation travaille à la construction d'un ou plusieurs temps forts qui, sans remplacer le Salon, permettront au secteur agricole de s'exprimer et d'être entendu. Les concours des produits et des vins seront maintenus dans des conditions qui seront précisées prochainement, mais les concours animaux sont reportés à 2022. [www.salon-agriculture.com](http://www.salon-agriculture.com)



### → Quand fleurir est un art... au château de Chaumont-sur-Loire



En cette année difficile, le Domaine de Chaumont-sur-Loire nous a offert du 9 au 13 octobre un spectacle de toute beauté consacré au végétal, la deuxième édition de l'événement « Quand fleurir est un art... », avec la présentation dans les salles du château de compositions florales installées par de très grands artistes du végétal et du design floral. Des artistes français cette année, en raison des restrictions de circulation : Gilles Pothier, Charline Pritscaloff, Pascal Mutel, ou encore des représentants de l'École des Fleuristes de Paris, Garry Taffin et Martine Soulier. [www.domaine-chaumont.fr](http://www.domaine-chaumont.fr)



## → Un Petit Futé sur les jardins de la Martinique

En association avec la direction des Affaires culturelles de la Martinique et avec le soutien du Comité martiniquais du tourisme et du Crédit Agricole de la Martinique, le Petit Futé édite un nouveau guide totalement inédit consacré aux jardins de l'île aux fleurs. Au programme de ces 192 pages au format 12 x 20,5, le patrimoine naturel, le terroir martiniquais et la production locale, le jardin, source de vie, et le jardin martiniquais comme haut lieu culturel : autant de réalités diverses auxquelles renvoie ce terme de « jardin ». [www.petitfute.com](http://www.petitfute.com)

## → Kit de communication pour la campagne d'automne



L'interprofession met à la disposition des professionnels du végétal un dispositif digital important pour rappeler que l'automne, c'est le moment de planter ! Campagne sur les réseaux sociaux et sites à fort trafic ; des vidéos « bumpers » (format court) diffusées sur YouTube ; un podcast vidéo accessible sur YouTube et les plateformes audio (Spotify, Deezer...) ; un jeu concours sur missionvegetal.fr pour gagner des végétaux de saison ; et douze épisodes à la télévision pour donner de bonnes idées de plantations d'automne. Un kit de communication, avec bannières et vidéos est accessible dans l'espace professionnel du site. [www.missionvegetal.fr](http://www.missionvegetal.fr)

## → Rendez-vous grand public pendant les vacances de la Toussaint

Certains sont annulés, d'autres maintenus. Sous réserve, voici nos dernières informations :

- 17 octobre au 1<sup>er</sup> novembre, 5<sup>e</sup> Fête de l'automne au parc Terra Botanica à Angers (49), pour la première fois sur toute la durée des vacances de la Toussaint. Animations familiales, décorations colorées aux tonalités mexicaines, autour d'Halloween, visites du potager classé remarquable en 2019, avec des centaines de cucurbitacées. [www.terrabotanica.fr](http://www.terrabotanica.fr)
  - 18 octobre, 6<sup>e</sup> Flore à Simiane-la-Rotonde (04), journée annuelle des plantes d'automne. Plantes adaptées au climat alpin, paysagistes locaux, conférences. [www.valsaintes.org](http://www.valsaintes.org)
  - 24 et 25 octobre, Fête des jardins au château de Pommorio à Tréveneuc (22). Thème : plantes et arbustes pour les oiseaux du jardin. Exposition-vente, animations, ateliers, conférences de Guilhem Lesaffre. [www.fetedesjardins.com](http://www.fetedesjardins.com)
  - 24 et 25 octobre, Foire aux plantes, fête de clôture du 20<sup>e</sup> festival des jardins de la Saline royale à Arc-et-Senans (25), axée sur les jardins comestibles. Nombreux pépiniéristes, artisans et décorateurs de jardins, conférence de Gilles Clément, ateliers, colloque, visites thématiques. [www.salineroyale.com](http://www.salineroyale.com)
  - 24 et 25 octobre, 6<sup>es</sup> Journées des plantes de collection à Varengeville-sur-Mer (76). Vente de plantes rares, visites de jardins exceptionnels, conférences.
  - 24 et 25 octobre, Festival d'automne au château du Rivau à Lémeré (37). Nombreux artisans et pépiniéristes, créations florales, ateliers créatifs. [www.chateaudurivau.com](http://www.chateaudurivau.com)
  - 29 octobre au 1<sup>er</sup> novembre, 22<sup>e</sup> Magie des orchidées au château de Vascoeuil (27). Exposition-vente. [www.chateauvascoeuil.com](http://www.chateauvascoeuil.com)
- Le 5<sup>e</sup> Festival de la Forêt et du Bois « Plantons des arbres pour l'avenir » au château de La Bourdaisière, initialement prévu les 17 et 18 octobre, est reporté aux 5 et 6 juin 2021. [www.labourdaisiere.com](http://www.labourdaisiere.com)
- La 9<sup>e</sup> exposition internationale d'orchidées à la Grande Halle de l'Union-Toulouse (31), prévue les 23, 24 et 25 octobre, est reportée aux 29, 30 et 31 octobre 2021. [www.gmpao/org](http://www.gmpao/org)
- La 22<sup>e</sup> édition de Plantes rares et Jardin naturel à Sérignan-du-Comtat (84), prévue les 24 et 25 octobre est annulée. Prochain rendez-vous les 10 et 11 avril. [www.plantes-rares.com](http://www.plantes-rares.com)

## TENDANCES & CONJONCTURE

### → Les fleuristes se félicitent des nouvelles mesures de l'État



FÉDÉRATION FRANÇAISE  
DES ARTISANS  
FLEURISTES

Annoncées jeudi dernier par Bruno Le Maire, les nouvelles mesures prises pour aider les entreprises touchées par la crise sanitaire sont une bouffée d'oxygène pour la profession et la Fédération française des artisans fleuristes se félicite de ces dispositifs qui vont permettre de sauver des entreprises. La FFAF estime que 10 à 20 % des fleuristes vont pouvoir bénéficier de ces dispositifs liés à l'événementiel et au tourisme. Dans cette période paradoxale, certaines entreprises rencontrent effectivement d'importantes difficultés, alors que d'autres connaissent un niveau d'activité tout à fait correct. La fleur est plébiscitée par les consommateurs en province et dans les principales zones de villégiature, mais les fleuristes de Paris et des grandes métropoles subissent une conjoncture pleine d'incertitudes, et pour eux, le chiffre d'affaires perdu est celui du seuil vital de rentabilité. Pouvant bénéficier de la prise en charge à 100 % de l'activité partielle jusqu'à fin décembre, ils vont pouvoir sécuriser l'emploi et les entreprises. Face à la forte concurrence de la grande distribution, les difficultés de recrutement et un taux de marge très bas, certains leviers pourraient être activés pour permettre aux artisans fleuristes d'aborder l'avenir avec sérénité. Par exemple un taux de TVA réduit sur l'offre florale et végétale, mise en forme ou vendue en l'état, ou encore la mise en œuvre d'un diplôme obligatoire pour s'installer. Mais malheureusement d'ici le printemps 2021, la FFAF estime que 15 % des fleuristes auront été contraints à tirer définitivement le rideau de leur boutique. [www.ffaf.fr](http://www.ffaf.fr)

**BHR**
*Votre expertise végétale*

## → Succès du Rendez-Vous de l'horticulture au BHR

Près de 40 personnes ont participé à l'édition 2020 du Rendez-Vous de l'horticulture le mercredi 23 septembre dans les locaux du BHR aux Ponts-de-Cé (49), coorganisé par le BHR, la FNPHP, Arexhor Pays de la Loire et l'Astredhor, réunis pour présenter des informations concrètes aux producteurs de la filière. Les participants ont apprécié la qualité et la diversité des sujets abordés et la convivialité de cette journée, répondant à une stratégie d'accompagnement, pour leur permettre de bien appréhender la situation actuelle et ce qui les attend en région dans tous les domaines, avant toute prise de décision. Parmi les sujets abordés, les campagnes de communication Géranium et Poinsettia, les économies réalisées grâce aux appels d'offres d'énergie, l'accompagnement pour les dépôts de dossier aux aides régionales en Pays de la Loire, les nouvelles législatives, la nécessité de vérifier la qualité de ses pulvérisations, ou encore des éléments de compréhension sur les « nouveaux produits ». La FNPHP a plus précisément parlé de la répartition de l'aide à la filière horticole de 25 millions d'euros pour la crise Covid-19, de son unification régionale et de la convention collective nationale. Et l'Astredhor du projet d'unification et de regroupement des plateformes d'expérimentation dans une entité nationale. [www.bhr-vegetal.com](http://www.bhr-vegetal.com)

## → Les Finales WorldSkills France de Lyon reportées en 2021

Reportées une première fois en décembre 2020, les Finales nationales de Lyon se dérouleront finalement en 2021 – idéalement avant l'été –, cette métropole étant passée en zone d'alerte maximale. Une décision difficile, mais responsable, prise par les membres du bureau de WorldSkills France le 8 octobre, avec l'appui de ses membres et partenaires. La démarche Performance est dans ce contexte renforcée, visant la montée en compétences des compétiteurs. Les modules de préparation aux Finales nationales seront maintenus pour l'ensemble des équipes régionales jusqu'à mi-novembre et les Finales prévues à l'institut de formation professionnelle-IFP43 de Bains se tiendront comme convenu du 11 au 13 novembre, notamment pour l'art floral (cf. *La Lettre du Végétal* n° 1186 du 9 septembre 2020). [www.worldskills-france.org](http://www.worldskills-france.org)



## → L'AFBV invite le Président à recevoir Emmanuelle Charpentier, prix Nobel de chimie

Pour l'Association française des biotechnologies végétales, le prix Nobel de chimie remis à Emmanuelle Charpentier est un honneur pour la France. Cette chercheuse française a conçu, avec l'Américaine Jennifer A. Doudna, une nouvelle technologie, dont les applications sur les plantes ont été adoptées dans de nombreux pays, mais sont toujours interdites en Europe. Elle est notamment très importante par ses applications qui aident à sélectionner des variétés végétales résistantes aux maladies et aux insectes. L'AFBV invite en conséquence le Président de la République à recevoir personnellement Emmanuelle Charpentier pour lui exprimer la reconnaissance de notre pays. Pour l'association, ce serait un signe fort donnant de la crédibilité à la vision du Gouvernement qui a affiché dans son plan de relance l'ambition que la France devienne un leader européen et mondial dans de nouvelles filières industrielles, comme celles des biotechnologies. [www.biotechnologies-vegetales.com](http://www.biotechnologies-vegetales.com)

## → Lancement du projet « Biostimulant Academy »

Afaïa et l'Académie des biostimulants sont partenaires associés dans le projet « Biostimulant Academy », coordonné par AkiNaO. Financé par Erasmus +, ce programme est une initiative européenne pour le développement de projets éducatifs et professionnels. Il vise à créer de nouveaux outils de formation à distance sur les biostimulants, destinés à un large public (organismes de formation, universités, écoles, chambres d'agriculture, instituts techniques, professionnels...) dans différents pays européens et disponibles en plusieurs langues, pour leur faire mieux comprendre le secteur et l'utilisation des biostimulants. Ce projet est une initiative du collège « Biostimulants » d'Afaïa, qui regroupe quelque 40 entreprises adhérentes. [www.afaia.fr](http://www.afaia.fr)



## → Le colloque SNHF transformé en cinq webinaires

Le colloque scientifique de la SNHF, « Santé des plantes : ressources naturelles et biologie contemporaine », qui devait avoir lieu le 25 septembre, a été transformé en webinaires, organisés en partenariat avec Agreenium et l'Académie d'agriculture de France. Ils se tiendront tous les lundis après-midi du mois de novembre (du 2 au 30), de 14 h 30 à 17 h. L'inscription est gratuite, mais nécessaire pour chaque séance, sur le site de la SNHF, rubrique colloques et conférences. [www.snhf.org](http://www.snhf.org)